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前言

　　引退、复出、再引退、再复出⋯⋯当篮球之神“飞人”乔丹一次次上演着“退”与“出”的好戏
时，每一次的引退与复出都吸引着全世界的关注。
在乔丹生活的大洋彼岸——中国，同样有一个重量级的人物，他的引退、复出，也吸引着全世界的关
注。
这就是联想控股总裁、联想集团董事局主席柳传志。
　　2009年2月5日，一则重磅新闻在业界炸开：“中国IT教父”柳传志重新出任联想集团董事局主席
。
究其原因，柳传志说道：“联想就是我的命。
”“没有想过会不会身败名裂。
”　　此时的柳传志已经65岁了，他是中国IT行业教父级的人物，他的名字已经写入中国改革开放的
历史。
　　他，对外谦和、充满自信，从不树敌；对内坚强、有魄力，在联想的权威不可动摇。
　　他，勤于思考，乐于总结，善于将故事与逻辑编织在一起，说话既生动又犀利，将管理心得清楚
明白地讲出来。
　　他，以“投资家”的身份，不断扩大在商界的影响力，同时让“联想系”军团不断壮大。
　　他，将自己的成功归结为“知道自己应该做什么事，不该做什么事”。
　　他，身上除了具备企业家精神外，还有着政治家的谋略。
　　他，开创了中国商界的风气之先，深刻影响着整个中国企业界。
　　他，赢得了商界的集体推崇，堪称中国企业界的“教父”。
　　柳传志无疑是中国高科技创业史上的传奇英雄，他用联想创造了一个中国企业的奇迹。
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内容概要

　　《柳传志谈管理》一书是对创业者、管理者的忠告与提醒，是柳传志成功创业思维、营销与管理
真经、商道智慧精华的精彩读本。
　　柳传志认为联想的核心竞争力是管理三要素，即怎么样建班子、定战略、带队伍。
　“建班子的内容保证了联想有一个坚强的意志统一的领导核心。
定战略是如何有指导思想地建立远、中、近期的战略目标。
并制定可操作的战术步骤，分步执行。
带队伍是如何通过规章制度、企业文化、激励方式，最有效地调动员工的积极性，保证战略的实施。
”　　“我对管理的理解就像一个房屋的结构一样，房子的屋顶部分是价值链的直接相关部分。
怎么去生产、怎样销售、怎样去研发等；第二部分是围墙。
这主要是管理的流程部分。
如信息流、资金流、物流等；第三部分是地基。
也就是机制、管理、文化等⋯⋯我们十几年来的主要工作。
除了研究屋顶和围墙部分怎样赚取利润，另外一个主要工作是怎样把地基打好。
使我们长期发展下去。
”
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作者简介

　　元轶，资深管理顾问。
长期致力于研究优秀企业家思想及一流企业的经营理念，近三年跟踪研究联想教父柳传志。
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书籍目录

第一章 “联想就是我的命”——柳传志论复出“联想就是我的命”执行是杨元庆的长项战略：保护核
心业务国际化：绝对不会动摇第二章 执行是一门艺术——柳传志论管理思想“复盘理论”“房屋理论
”管理结构变迁执行是一门艺术第三章 “建班子、定战略、带队伍”——柳传志论管理三要素建班子
定战略带队伍第四章 没有家族的家族企业——柳传志论团队培养折腾：检验人才的标准没有家族的家
族企业因人设事：不成熟商业环境下的选择核心领导力：发动机文化第五章 把联想办成百年老店——
传志论接班人选拔杨元庆郭为朱立南赵令欢陈国栋第六章 贸工技、多元化、国际化——柳传志论战略
脉络贸工技多元化国际化第七章 “价值观+方法论”——柳传志论企业文化方法论：一切围绕目标走
入模子：接受联想文化求实：说到做到大船文化：为员工提供发展舞台第八章 走向国际化的联想品牌
——柳传志论企业品牌塑造诚信是品牌基础换标：传奇+创新去IBM化TOP计划第九章 制造业是一个
毛巾拧水的行业——柳传志论并购多元化之后的选择“毛巾拧水”的学问并购自然有风险整合过程及
效果第十章 从导演向制片人演变——柳传志论投资转身为投资家复制联想智慧事为先，人为重坚持价
值创造变身为股份制企业第十一章 联想系——柳传志论公司架构非相关多元化新联想再造辉煌风险投
资私募股权投资进军地产第十二章 拐大弯：不做改革的牺牲品——柳传志论创业过程不甘心当时的憋
屈42度下孵小鸡拐大弯：不做改革的牺牲品鸵鸟理论伟大者在于管理自己附录：柳传志个人档案参考
文献后记
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章节摘录

　　前面要投入，开发对路的产品，开发市场，可能有短时期的亏损。
这是我为什么又回到CE0位置上的原因之一。
”　　虽然财报难看，但柳传志依然坚信联想能够及时复苏。
2009年5月，柳传志说道：　　过去的两个季度对全球个人电脑行业来说极具挑战，联想以果断的行动
来抵御冲击，采取了重大举措以带领业务重回正轨。
一直以来，集团矢志在全球走上赢利性增长的轨道，尽管第四季的表现不尽理想，我们深信联想拥有
有效的条件朝着目标前进，使联想在市场复苏时成为一家竞争力更强的企业。
国际化：绝对不会动摇　　2009年，《中国企业家》杂志曾如此描述中国企业的国际化道路：　　“
中国企业的国际化道路走得并非一帆风顺。
产业资本的扩张遭遇水土不服：联想并购IBM之后起起伏伏，前景至今仍不明朗；TcL并购汤姆逊CRT
业务之后无法适应市场的迅速变化，最终不得不退出惨淡的欧洲市场。
寻找资源的努力则受到驻在国政府的百般阻挠，中海油收购尤尼科被美国政府杯葛；五矿有色收购Oz
也难逃政治因素的影响。
　　席卷全球的金融危机给中国企业的国际化进程增加了不确定因素。
刚起步试水海外的中资金融机构成为危机中的重灾区，中投投资黑石、平安投资富通、国开行投资巴
克莱、民生收购美联银，都亏得阴惨惨。
工行、建行、中行等也不得不忍痛为其在美国房地产市场的风险敞口计提巨额的减值准备。
”　　在百度董事长兼首席执行官李彦宏看来，所谓的国际化视野，就是必须拥有在全球范围内与国
际级企业对话的能力和共同语言。
　　2009年2月，65岁的柳传志复出时坚定地指出，“联想（集团）走国际化这条路绝对不会动摇。
”　　谈到2009年遇到的问题是在向海外扩张发展中的暂时困难，还是国际化的这种战略本身有问题
时，柳传志在接受《北京周报》采访时说道：　　（国际化）难度在于语言问题，和刚刚接触的文化
交融问题。
这些问题在这几年的工作中，我们学习了很多东西，我觉得很快能克服。
我们现在还是走得跌跌撞撞，营业额起起伏伏，有点像人吃饭一样，本来要五个馒头才能饱，现在吃
了两个、三个馒头，可能快到了四个馒头。
跌跌撞撞本身确实是付了学费，我已经看到了饱的希望，所以走这条道路还是非常值得的。
如果这条道路走得好，也可以给其他一些企业开启一条道路。
总得要有一个企业趟出来。
　　到现在为止，我觉得联想也没有付出太惨重的代价。
从财务回报来说，已经是很“赚”的了。
所谓“赚”的意思就是我们花了12亿美元（并购IBMPC业务来走国际化道路），到现在为止我们还有
现金13亿美元。
目前来讲联想还是防患于未然，动手早，所以在这么大的（金融危机）冲击之下，及时动手，使得我
们有足够的时间来进行战略的调整。
这次产生的困难确实是金融危机引起的。
要说有问题的话，我们的业务特点就是产品卖给大企业，所以风暴一来首当其冲，而不是别的原因。
不能说是因为开拓了海外市场造成的。
　　联想在中国区的发展还是相当稳固，但是在美国市场亏损相当厉害。
为什么联想的国际化道路走得这么艰难？
2009年，柳传志在接受《第一财经日报》采访时说道：　　可能不仅仅是联想，凡是现在走国际化道
路的（中国公司）走得都非常艰难。
走国际化自有品牌的道路大概是两条路。
在这次金融风暴以前，联想在2007年营业额达到了169亿美元，利润4.8 亿美元。
这个和购买前相比有长足的增长。
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从实际的效果来看，ThinkPacl品牌买下来了，这是个非常不容易的事情。
在当时并购的时候，曾经非常紧张——我们买下IBMpc后，人家还认不认（IBM这个品牌）？
经过这几年的努力，ThinkPad下面的IBM（标识）去了，牌子算是站住了。
另外，从技术上讲，IBM的ThinkPad的技术还是非常突出的，和戴尔相比。
现在这个专利、队伍都是我们自己的了。
　　任何一个企业一下子变成了国际企业之后，董事会能不能成为一个国际性的董事会，其实也是很
重要的。
董事会能不能按照国际化的方式去运行？
投资人（联想购买IBM有两个PE公司加入）能不能和我们一起为公司的长远利益服务？
他们给管理层提的问题是促进了公司的发展还是给公司拖后腿？
我这几年做投资以后，才深深知道董事会代表股东利益的形式对企业的发展是有非常大的作用的。
　　更重要的是，管理层和员工队伍的融合。
如果仅仅是中国人出来（并购）肯定是两眼一抹黑；如果仅仅是外国人，没有中国人的话我们并购的
目的也不能达到。
这些东西看着是虚的，但这和我们心里头所希望的把联想办成伟大的国际公司有着直接的关系，就是
国际公司的治理结构。
　　关于国际化发展战略，柳传志在接受《北京周报》采访时强调：　　过去在国际上以大的商业企
业是我们的客户，（通过他们）拿回的营业额是169亿美元。
（联想集团）60％至70％的业务是这种，30％左右是中小企业和消费类，看不出毛病。
等金融风暴一到，就看到其中的问题了。
战略本身是不是能够高瞻远瞩很重要，而现在战略改变容易吗？
不容易。
因为它不仅是一个销售问题，它是研发、采购、供应链一个体系的更换。
联想需要在海外学习、适应，在竞争中发现自己的弱点，这些东西不试是不知道的。
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媒体关注与评论

　　柳传志已经把联想发展成为中国的第一国际IT公司，在中国市场份额的争夺中，联想击败了惠普
、IBM，康柏等品牌。
柳传志并没有休息。
他正忙着把精力集中在更远的目标上。
　　——《商业周刊》　　　　联想已成为首家收购全球驰名品牌的中国国有控股公司，且这样一桩
交易引人注目，而且在心理上也意味着一次冒险。
　　　——《金融时报》　　　　柳传志是一个稳健的人，他从不做没有把握的事情，在没有真正搞
明白新生事物之前，柳传志的脚是不会轻易迈出的。
　　　　　　　　　　　——《中国企业家》
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编辑推荐

　　联想教父的创业谋略与商业传奇，中国教父级CEO的管理思想与商道真经，中国最具影响力企业
家的战略运筹与人生智慧。
　　柳传志精彩录：　　我现在就像打了激素似的，每当面临重大挑战的时候，我都会格外的精神。
　　管理中的“管”代表严格的管理制度，管人、管物、管财都是非常严格的：“理”代表一种软的
手段，是理顺行为、理顺思想、理顺一个人整个的工作行为。
　　联想核心竞争力管理三要素，怎么样建班子、定战略、带队伍。
　　当企业小的时候一定要身先士卒，但是当公司上了一定规模以后，一定要退下来。
　　以我办联想的体会，最重要的一个启示是，除了需要敏锐的洞察力和战略的判断力外，培养人才
，选好接替自己的人，恐怕是企业领导者最重要的任务了。
　　在人才选择上，应“以德为先”。
所谓“以德为先”就是要把企业利益放在首位，应把自己　　融入到企业中，要有三心：责任心、上
进心和事业心。
　　我们选择的接班人，他得把命放到企业里。
　　我这些年一直都在做这样的事，制定一个比较高的目标，分成阶段，每个阶段又分成许多子目标
，然后一步一步脚踏实地把这些目标实现。
　　回想我们那一代企业家的创业经历，更多是缘于商业环境的制约与约束。
那时候经营企业既　　需要经营智慧，也需要政治智慧，需要懂得忍让。
　　我自己领悟出的道理有两个：不在改革中成为牺牲品、有理想而不理想化。
　　联想需要各种各样的人才，但主要是三种人才：能独立做好一摊事的人：能带领一班人做好事情
的人；能审时度势，具备一眼看到底的能力，制定战略的人。
　　小企业发展看老板，大企业进步看文化。
　　企业家要胸襟开阔，肯否定自己，肯向别人学习。
　　做到“要谦虚”三个字，实在是不容易的。
　　企业做什么事，就怕含含糊糊。
制度定了却不严格执行，最害人！
　　企业制定一个战略难的是两点：一是目标的合理性和可能性；二是制定目标之后不为其他因　　
素所动，能够坚决地不管不顾地去做。
　　做企业是在演戏，投资是让人看戏。
　　大企业家，都是英雄主义者。
　　什么叫树大招风？
几年前你做的事可能得到的是支持和掌声，但现在以同样的方式做同样的　　事可能得到的是批评和
非议。
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